

TRABAJADORA SOCIAL HABLA SOBRE AGRESIÓN

Los moretes son una alerta

◆ **ALEJANDRA HERRERA**

alejandra.herrera@lateja.co.cr

La atención de agresiones a menores son pan de todos los días en el Hospital de Niños y éstas, lamentablemente, no disminuyen.

Ana Virginia Quesada, trabajadora social del centro médico, nos contó lo que viven diariamente con los pequeñitos y cómo los ticos muchas veces nos hacemos los ciegos.

—¿Cuántos casos de agresión ingresan al Hospital de Niños?

—Tenemos un registro de comparación de enero 2014 a enero 2015, vimos que los casos se incrementaron en un 63%. Es decir, se ven unos seis o siete casos por día.

—¿Cuáles son los tipos de violencia que más ven?

—Está el abuso físico, abuso sexual y la negligencia. Entran en cuidados intensivos cuando el daño es mayor.

—¿En qué condiciones llegan los menores?

—A los moretes es a lo que las personas deben estar alertas. Aquí se ven cuadros de convulsión, sangrados digestivos por patadas, golpes en los ojos, en los dientes, fracturas

y quemaduras.

—¿Quiénes son los que llevan a los niños al hospital?

—Los papás. El 97% de los casos de niños menores de un año papá y mamá son los principales agresores. Siempre que hay agresor activo hay uno pasivo.

—¿Qué hace después el Hospital de Niños?

—Cada caso es particular, se espera la recuperación física, cirugía o lo que se tuvo que hacer. Luego viene la valoración social, el PANI es la institución a la que le corresponde darle seguimiento. Si queda con problemas de salud o alguna discapacidad se hace un trabajo coordinado hospital-PANI.

—¿A qué edades sufren más agresión?

—De todas las edades desde menores de 13 años que son los que atiende el hospital. Por ejemplo, de abuso físico de 0 a 2 años, negligencia de 0 a 5 años, abuso sexual de edad preescolar y escolar, suicidio en preadolescentes.

—¿Qué se necesita para bajar los casos de violencia?

—La detección oportuna. El país no ha encontrado la fórmula para



Ana Virginia invita a la gente a no quedarse callada y denunciar. ARCHIVO

prevenirla. Muchas veces se da por la inexperiencia, depresión de no haber cumplido proyectos de vida, el embarazo no estaba en planes, todos son factores de riesgo. Se necesita una prevención desde mucho antes.

—¿Cuáles son los síntomas de un niño agredido?

—Hay que observar los golpes, si hace mucho calor y andan muy cubiertos es una señal, o si está haciendo mucho frío y andan expuestos también es negligencia, dificultades de socializar, niños tristes, el niño que se pega mucho a los adultos (búsqueda de afecto).



Rolando y su familia pidieron amor para todos los niños del país. ALONSO TENORIO.



Jorge, Caleb (hombros), Isaac y su esposa, Ericka, también apoyaron.